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今日济南

企事业单位仍是挂历定做主力
挂历定做数量在不断减少，专家建议应不断创新
本报记者 赵伟 喻雯 实习生 李杨伟

本报 1月 5日讯（记者
李飞 通讯员 王冰）擅

自降低服务标准、临时调整
菜价、变相涨价、单方违反
约定。针对历年来年夜饭消
费投诉的热点，5日，济南
市消费者委员会发布四项
消费警示，提醒消费者预订
年夜饭时，仔细签订就餐合
同；消费时，要“先看账单后
埋单”，以确保权益不受损
害。

济南市消委会提醒消
费者，预订年夜饭时要注意
四个方面：一是仔细签订就
餐合同。要明确酒店提供所
定菜品的具体用料、分量和
价格的明细菜单，并在年夜
饭就餐时加以比较，注意防

范酒店用库存积压甚至变
质的原材料制作年夜饭；二
是防备额外收费。仔细询问
酒店在节日期间就餐是否
还有其他服务和收费项目，
以避免纠纷；三是多选择几
家适合自己的酒店。在预订
年夜饭前要对多家酒店相
同档次的年夜饭质量和价
格进行比较，更要与平时的
酒席标准进行比较，看价格
是否合理，然后再做选择；
四是先看账单后埋单。有些
酒店在结账时会出现“算进
不算出”的账单，单方面增
加几个莫名其妙的菜肴或
其他收费项目，消费者要

“先看账单后埋单”，以确保
消费权益不受损害。

本报 1月 5日讯（通讯
员 程兴雯 记者 马云
云）元旦过后，省城气温降
了许多，节后的果市也如天
气一般“冷”了下来。西瓜价
格较前期降幅明显，预计市
民春节期间有望吃上便宜
西瓜。

在堤口路果品批发市
场，随着海南、缅甸西瓜的大
量上市，西瓜价格一下就降
了下来。据经销西瓜的赵女
士介绍，目前西瓜价格不稳，
一天就能有五毛钱的落差，
致使到了市场上西瓜的价格
也是不停地变，前段时间还

每斤3元的无籽西瓜，几天
就成2元多了。

据市场工作人员介绍，
目前，市场西瓜价格确实在
稳步走低，半个月前，西瓜
的平均价格还在每斤 2 . 3
元左右，到了 12月底就降
至每斤2元，这两天的平均
价格则到了每斤1 . 8元。统
计数字显示，往年春节前夕
的西瓜价格平均在每斤
2 . 5元左右，无籽西瓜最高
达到每斤4元。目前距春节
还有半个月，业内人士预
测，春节期间泉城市民有望
吃上便宜西瓜。

定做挂历的越来越少

“挂历市场现在越来越难做了。”说
起挂历的定做业务，在济南具有一定规
模的挂历装订公司——— 济南中盛艺彩
包装有限公司总经理姚博达表示，他们
现在只接订单，市场批发零售的业务都
不接了，“主要是量太少。”

“去年的挂历订单减少了10%左
右，现在主要是一些大型企事业单位
支撑着。”姚博达表示，目前挂历的利
润在10%左右。今后挂历的需求量有
可能会逐年减少，因此下一步利润空
间有可能会进一步压低。

大公司的订单逐渐减少，规模较
小的印刷公司也不愿接挂历订单了。
济南文翔印务有限公司负责人宋女

士说，他们公司去年也有定做挂历的
业务，但只是附带的业务，不会作为
主打。“现在定做挂历的与往年相比
少了，主要是为了维持和一些老客户
的关系，只要他们需要定做挂历，我
们就做。”

定做主力仍是企事业单位

李先生是省城一家房企营销部
负责人。每年元旦之前，他们都会印
一些挂历送给老业主和来访的客
户。“我们制作的挂历内容主要是楼
盘的景观、配套等，看上去比较有文
化味道。”李先生说，每年挂历的数
量根据开盘小区的规模来定，比如
一个小区有 5 0 0 多套房源，他们就
印 1000 份挂历，一半给业主，一半

给回访客户。
“每本挂历的印刷成本在15块钱左

右。挂历做得比较精致，客户也比较认
可，多数人都会挂在客厅。”李先生说，
从这几年的反馈来看，宣传效果不错，
既增加了联络和感情，也在一定程度上
增加了意向客户。李先生表示，挂历的
时效性很强，每年11月份是制作高峰
期，成本不高，效果也很明显。

“目前，定做挂历的还是以单位
和企业为主。”姚博达介绍说，他们的
重点客户是银行、保险公司等大型企
事业单位，需求量大的企业订单量在
几万份，去年总的订量在100万份左
右。“挂历的内容多是以企业文化宣
传为主，也有一些企业为了拉近与客
户的感情，在挂历上增加了一些生活
小常识、急救知识等。”

本报1月5日讯（记者 王光营
实习生 潘清风 高超）春节将至，
不少市民开始选购鲜花进行装点或
访亲送友。4日，记者从花卉市场了解
到，元旦过后，花卉销售开始热起来，
业内人士预测，到高峰时价格将会增
加两成。

“这些是杜鹃、蝴蝶兰……都是
市民比较喜欢的节庆花卉品种。”4日
上午，记者来到位于腊山立交桥的兴
济园林花卉市场看到，花房内摆满了
绿肥红艳的鲜花，瞬间就让人在寒风
刺骨的冬天感受到了春天的温暖。

在花房内，刘开山正和妻子一起
打点着盛开的蝴蝶兰、红星、君子兰、
仙客来等，同时还要制作不同的花卉
造型。从事花卉经营七八年的刘开山
表示，每年这时候他都是最忙的，今
年过年早，从元旦开始就已有不少单
位来订春节的花卉了，比往年早了小
半个月。

“一盆花能不能卖个好价格，除
了品种，最重要的就是造型了。”刘开
山指着几盆蝴蝶兰表示，这种花多年
前还只能进口，一枝就要100多元，现

在国内种植的都在二三十元一枝，由
于蝴蝶兰有70多个品种，价格也不尽
相同，组合在一起的盆组价格差异更
大。

据介绍，由12枝“双龙”蝴蝶兰组
成的环形造型盆组价格在四五百元，
而由“黑杰克、富乐夕阳、淖村红”三

个蝴蝶兰品种按照高低不同组合成
船形的盆组造型，价格在七八百元。

据了解，目前来订花的客户主要
以企事业单位团购为主，销量正逐渐
增加。到元旦为止，每枝花卉的价格
已经比去年上涨了5元左右，而等到
过年的时候，还要再上涨20%左右。

济南市消委会支招年夜饭消费

消费者要“先看账单后埋单”

省城西瓜价格“跳水”

春节市民有望吃上便宜西瓜

春节将至花卉热销
花卉价格到销售高峰时预计会增加两成

5日，历山路上，一位旧货收购商正在收购一批旧电
脑，17英寸的显示器看上去还很好，都可以正常使用，可收
购价格一台只有70元。 本报记者 周青先 摄影报道

5日上午，济南市民政局开展“爱国拥军走基层 情
系官兵进军营”活动，为30名驻济部队困难官兵发放救
助金，每人1000元。同时，36对爱国拥军共建对子现场
签约。 本报记者 孟敏 摄影报道

旧电脑一台只卖70元

帮扶拥军 情系官兵

春节将至，花卉进入销售旺季。 本报记者 王光营 摄
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4日，本报《元旦一过，挂历呼呼降价》的报道引起了大家对挂历的关注。记者近日对

挂历市场调查发现，如今定做挂历的主要还是集中在企事业单位，但总的定做数量正越

来越少。专家认为，挂历生命力虽不会消亡，但要想更有生命力，还需要不断创新。

山东大学社会学教授王忠武认为，挂历的生命力不会消亡，但要想更加有生命力，
还需要创新。王忠武表示，如今的挂历需要精良的做工、新颖的创意，让它具备文化承载
和文化传播的特点。厂家需要调研顾客的需求，按照顾客的口味来生产挂历，可以增加
市民喜欢的挂历题材，也可以把名家的笔墨送进普通百姓家庭，给百姓带来高雅艺术享
受等。“只有消除了供求双方的盲点，才能生产出市民喜欢的挂历。”

王忠武还表示，挂历现在的营销方式也有问题，挂历销售只集中在一些特定地方，
很多市民不知道从哪买挂历，这让挂历离市民又远了一点。“无论内容还是营销，离百姓
越近，才越有生命力。”

格专家说法

挂历需要

不断创新
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